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特斯拉汽车已是第二次参加进博会，

相比去年首届时，今年特斯拉展台人气飙升，

既是“头号明星”，又有些“东道主”的意味。

昨天记者在现场看到， 特斯拉展台上前来交流
的国内地方代表团一批接着一批，大家反复询问“特斯
拉上海速度”的奥妙，想要开展更深层产业合作；不少其
他展台的海外展商也被这种氛围感染，希望像特斯拉一
样开启一段完美的“中国之行”。

去年进博会上，观众关心特斯拉的新车；今年人们
更关注特斯拉临港工厂这个“示范标杆”。因此，第二届
进博会上出现“特斯拉效应”并不意外，它的背后，是中
国市场张开双臂拥抱世界的主动姿态，也是全球企业到
中国来看看，并且在中国落地生根的热切心愿。

投资紧贴“进博时间”

进博会第二天，一天之内跨国公司宣布全新投资计
划的声音此起彼伏。

当天， 高科技计量技术跨国集团海克斯康宣布，将
在上海青浦区布局华东区总部和新产业集团，仅华东区
总部基地项目的投资额就达到 20亿元人民币； 跨国药
企阿斯利康宣布，将现有的上海研发平台升级为全球研
发中心，并在上海成立人工智能创新中心，持续投入，在
中国开发更多创新药物；丹麦乐高也宣布，将在上海金
山区建设乐高乐园，总投资预计 5.5亿美元……

对于跨国公司来说，重大投资决定不是一朝一夕确
定的。就像投资 10亿元人民币、今年 9月在上海正式破
土动工的 ABB新工厂， 实际上已在企业内部讨论了好
几年。“但进博会无疑推动了项目决策的进程，它是中国
坚定不移扩大开放的宣言。”ABB集团相关负责人告诉
记者。

跨国公司“紧贴”着进博会安排投资签约时间，似乎
成为一种潮流。有企业经营者认为，这种潮流并不是赶
时髦、凑热闹，而是因为进博会已经确确实实成了世界
关注的风向标， 中国一定会在进博会上提出扩大开放、

促进贸易投资的新举措，并将它们一一变为现实。

昨天在进博会服务贸易展区，记者见到了法国安盛
集团的中国区首席执行官卫泽韦。“很遗憾没能参加首
届进博会， 但大家都知道进博会取得了巨大的成功，全
世界各行各业的企业都来了，所以这次我一定得来亲眼
看看。”卫泽韦说，就在昨天，安盛集团已经与国内的一
家互联网保险公司达成战略合作。

不只简单“买买买”

“你们考虑来我们这开拓市场吗？”“目前有和国内
企业合作建设超级充电桩的设想吗？”“电池以后在哪里
生产？有机会合作吗？”……这是昨天特斯拉展台上听得
最多的话语。

“各地代表团都是带着政策和诚意来的。”展台现场，

特斯拉大中华区市场部的陈赛尔告诉记者， 不止在进博
会上，今年以来，国内不少地方政府都来找过特斯拉，询
问上海如何服务外企，希望借鉴上海的做法和经验。

陈赛尔表示，第二届进博会开幕后，这样的交流有
了更集中、高效的平台，这也是进博会带给特斯拉的机
遇， 能够更方便地接触到全国各地的地方政府和企业。

“还有一些投资机构， 希望与特斯拉一起引入更多相关
供应商，发展中国的新能源车产业链。”

进博会是一个合作交流、互惠共赢的平台。如今全
球企业到中国来，除了做贸易、投项目，还希望在与中国
企业深度合作中实现“共赢”。于是，第二届进博会上一
个现象更为突出：国内采购商、交易团不再只是简单的
“买买买”，而是寻求更多的海外合作伙伴，发掘更多的
合作空间。

首届进博会上，法国苏伊士集团与华谊集团签订了
固废综合处置及利用项目合作备忘录，位于广西的项目

一期总
投资 3.45 亿
元。 截至今年 10月
30 日， 双方股东已注资 6767

万元，签署各类服务及采购合同额已达 2.13亿元，其中
部分核心设备又实施了全球采购，从瑞士、奥地利等国
采购先进设备，进一步拓展了贸易链。今年进博会后的
第二天，项目就计划在广西钦州正式开工，力争明年年
底具备危险废物接收条件。

过去一年中，施耐德电气首届进博会签约项目不断
开花结果，在与华谊集团深度合作中，双方互相赢得了
信任，打算建立长期稳定的战略合作伙伴关系。就在昨
天，华谊集团与施耐德电气（中国）有限公司签订战略合
作协议， 在广西华谊能源化工有限公司工业气体岛项
目、华谊钦州普莱克斯气体项目中，双方就开关柜、UPS

不间断电源以及数字化交付平台部分亦达成合作约定，

合作领域不断拓展，合作规模持续扩大，累计采购合同
金额达 9148万元。

机遇来自“两个方向”

今年进博会主宾国之一，在国家馆展区，哈萨克斯
坦展台面积比去年扩大了近一倍，但这里是唯一一个没
有任何实体产品展示的国家展台，几乎全是用于洽谈的
桌椅，并且专门设置了一个空间相对封闭的会议室。“我
们今年的目标非常明确，就是要全方面展示哈萨克斯坦
最新的发展成果和发展方向，寻找更多的合作机会。”哈
萨克斯坦馆相关负责人告诉记者。

通过参加首届进博会，哈萨克斯坦参展者发现，“中
国机遇”不仅来自产品进入中国市场，也来自许多中国
企业去往投资哈萨克斯坦的需求。 昨天在展馆现场，两
位来自新疆的采购商告知，他们进入“四叶草”后就直奔
哈萨克斯坦国家馆。“我们一直进口哈萨克斯坦的电解
铜，为了获得稳定的供应商，公司计划自己在哈萨克斯
坦建立合资工厂。”

哈萨克斯坦馆之外，今年印度、牙买加等国家也在
国家馆加强了对吸引对外投资的推介。印度参展方全面
介绍了当地经济发展情况和投资环境，并在场外举办商
务会议，希望能对接好更多中国企业，帮助他们了解印
度的投资机遇。

从进口贸易到去往进口地投资，“一来一往” 的投
资贸易往来让进博会的平台有了更丰富的“链接全球”

意义。

昨天的马耳他国家馆人头攒动，马耳他外交与贸易
促进部长卡尔梅洛阿贝拉表示，去年和中国签署了“一
带一路”协议，为马耳他-中国双边关系的进一步开展提
供框架。与中国在黑山莫祖拉风电项目的合作，是一个
马中双方在能源领域合作的例子。“黑山”项目，正是上
海电力在马耳他投资参股的能源项目之一。 参股第一
年， 上海电力在当地用户电价下降约 25%的情况下，配
合当地企业实现扭亏为盈，电网稳定性、安全性、可靠性
大幅提升。

通过进博会平台， 中国企业探索更多合作方式，与
全球共建共享“一带一路”。昨天，东浩兰生与格鲁吉亚
伙伴基金签署全面投资合作协议。东浩兰生集团为伙伴
基金公司投资的企业在中国境内的投资项目提供全方
位帮助和合作；同时，东浩兰生集团将整合集团资源，积
极促成中国企业到格鲁吉亚投资和交流，践行“一带一
路”倡议，促进两国之间政府和民间的交流与合作。

产品进口、企业出海，全球合作正在进博会的一次
次“拉手”过程中快速升温。
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昨天， 进博会签约大厅
里，企业代表们签约后相互把
手紧紧拉在一起。

本报见习记者 董天晔 摄


